II. La piété chrétienne, dit saint Augustin, est l'affaire du cœur. C'est le cœur même qu'il faut purifier et organiser de manière à mettre toutes ses fibres en harmonie avec l'Esprit de Dieu. Quand notre cœur est pur, tout ce qui en sort, les pensées et les paroles, les sentiments et les prières, les actions et les souffrances, monte vers le ciel, et nous honorons Dieu d'un culte vivant. Or, dit saint Bernard, trois choses sont nécessaires pour donner à la dévotion les qualités qui la vivifient: la droiture de l'intention, l'intégrité de l'action et la tranquillité de la conscience. O étonnante folie! ajoute le même père; comment se fait il que les hommes s'occupent avec tant de soin à édifier la façade de l'édifice, et s'appliquent si peu à orner le sauctuaire? « Bienheureux ceux qui ont le cœur pur, parce qu'i's verront Dieu! »

## LETTRE ENCYCLIQUE DE S. S.-LEON XIII

Aux Archevêques, Evêques, au Clergé et à tous les Catholiques de France, (Suite).

Ce furent ces calomnies menaçantes qui arrachèrent à Pilate la sentence de mort contre Celui qu'à plusieurs réprises il avait déclaré innocent. Et les auteurs de ces mensonges ou d'autres de la même force, n'omirent rien pour les propager au loin par leurs émissaires, ainsi que saint Justin martyr le reprochait au juifs de son temps: Loin de vous repentir, après que vous avez appris sa résurrection d'entre les morts, vous avez envoyé à Jérusalem des hommes, habilement choisis, pour annoncer qu'une hérésie et une secte impie avairnt été suscitées par un certain séducteur, appelé Jésus de Galilée (1).

En diffamant si audacieusement le christianisme, ses eunemis savaient ce qu'ils faisaient; leur plan était de susciter contre sa propagation un formidable adversaire, l'Empire romain. La calomnie fit son chemin; et les païens, dans leur crédulité, appelaient, à l'envi, les premiers chrétiens, des êtres inutiles, des citoyens dangereux, des factieux, des enne-

<sup>(1)</sup> Tantum abest ut positentiam egeris, postquam Eum a mortuis resirrexisse accepiatis, ut etiam... eximis delectis viris, in omnem terrarum or rem, eos miseritis, qui renonciarent hæresim et sectam quamdam, impiam et iniquam excitatam esse a Jesu quodam galileo seductore (Dialog. cum Tryphane).